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Sindaco, anche quest’anno, il bilancio sorride.

Abbiamo chiuso con un avanzo libero importante, di circa 
800mila euro. Utilizzeremo queste risorse in vari modi, in 
parte destinate al cimitero e in parte per eventuali inter-
venti manutentivi quali la copertura della palestra. Per il 
prossimo periodo eviteremo interventi straordinari come la 
realizzazione del lotto di via Kennedy o la piazza, per evitare 
di sovraccaricare di problematiche i cittadini, già provati dai 
significativi interventi messi in campo quest’anno. 

State poi lavorando alla variante del Pgt. Cosa prevede? 

In questa fase abbiamo sentito tutti i cittadini che hanno 
presentato istanze che erano oggetto di interesse da par-
te dell’amministrazione comunale, per capire quali fossero 
le motivazioni delle richieste e per discuterne. Il Pgt sarà 
caratterizzato da una diminuzione del consumo di suolo 
conformemente a quanto prevede la legislazione regionale. 
Questo non impedisce di valutare, specie in alcune zone del 
paese come al Cassinone, delle nuove edificazioni in zone 
di completamento, tra cui la possibilità anche di spazi com-
merciali. 

Nell’ultimo periodo in paese sono circolate alcune voci riguar-
do l’asilo di Piazza della Libertà. Ci può spiegare come stanno 
realmente le cose? 

Premetto che l’edificio dell’Asilo è di proprietà all’80% del 
Comune e del 20% della Fondazione mentre la responsa-
bilità della gestione è in capo ad un Consiglio di Ammini-
strazione di cui il presidente è il parroco pro-tempore della 
parrocchia di Bagnatica. Inoltre il nostro asilo come quello 
di Cassinone, è riconosciuto da tutti per il livello di eccellen-
za nella qualità del servizio e quello deve essere mantenuto. 
Pertanto non abbiamo alcuna intenzione di chiudere questa 
esperienza di collaborazione con il CdA, anzi è nostra volon-
tà salvaguardarla. 
Tutto ciò premesso, è emersa una situazione di seria diffi-
coltà economica nel bilancio del 2022 della Scuola. Tale bi-
lancio segue un bilancio 2020 in utile e un bilancio 2021 di 
modesta negatività. 
Da tale evidenza sono circolate dicerie infondate sul fatto 
che l’asilo si stesse avviando verso il fallimento. Posso con-
fermare che la situazione è difficile ma non drammatica, era 
tutto già alla nostra attenzione e stavamo lavorando insie-
me alla parrocchia per una soluzione.
Sono tre i capisaldi che guideranno la ripresa: un contributo 
maggiore da parte del Comune, una compartecipazione per 
la prima volta da parte della parrocchia e un inevitabile ri-
tocco delle rette di circa l’8% per il nido, un piccolo aumento 
per la materna e uno un po’ più significativo per la sezione 

Primavera. Inoltre, la situazione contingente dell’anno 2022 
dovuto al sensibile aumento delle utenze di Gas ed Elet-
tricità è significativamente migliorata nel primo trimestre 
del 2023. Contiamo, attraverso tali interventi che il bilancio 
2023 migliori già il proprio saldo negativo, mentre la stabili-
tà finanziaria, a meno di fatti nuovi ed imprevedibili, arriverà 
nel 2024.

Altra questione delicata rimasta in sospeso è quella relativa 
agli “odori” percepiti in paese. A che punto siamo della vicen-
da? 

Ci stiamo impegnando su tutti i fronti, in particolare con gli 
enti, Provincia e Arpa. Abbiamo fatto anche un’osservazione 
molto puntuale alla richiesta di variazione della produzione 
della Montello, redatta da uno studio legale, che ha consen-
tito di inserire delle prescrizioni che nei prossimi mesi do-
vrebbero portare alla sostituzione integrale del cosiddetto 
biofiltro e alla copertura delle vasche esterne per l’organico, 
attualmente scoperte.
È chiaro che i tempi che prospettavamo nei mesi scorsi per la 
soluzione della problematica si siano allungati. Percepiamo 
però anche la volontà aziendale di arrivare a una soluzione 
ed un nuovo atteggiamento più risoluto della Provincia.

Intervista al sindaco

PAROLA AL SINDACO
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Nel precedente numero del notiziario di dicembre 
avevamo annunciato come il nostro Comune fosse 
risultato assegnatario di 300.000 euro, tramite ban-

do, per la progettazione definitiva ed esecutiva dell’area 
delle attuali scuole medie di via Europa. 
Il progetto esecutivo di quello che diventerà il nuovo Cen-
tro Civico è stato affidato tramite bando pubblico alla Ar-
chos di Nembro dell’architetto Milesi, che ha proposto una 
forte scontistica. Il team di architetti è già stato in visita a 
Bagnatica, apprezzando molto il progetto preliminare che 
era stato già predisposto dall’architetto Bonicelli, al quale 
abbiamo affidato diversi incarichi che hanno  ridisegnato 
strategicamente il nostro paese. 
Nelle prossime settimane è in programma poi l’incontro 
con l’amministrazione comunale, per definire le varie desi-
derata e le fasi progettuali, e infine ci sarà un incontro con 
la cittadinanza per condividere la progettazione. 
Siamo di fronte a un progetto nell’ordine dei cinque milio-

ni di euro, che potrebbe sembrare velleitario per un paese 
come Bagnatica: per questo abbiamo chiesto di poter di-
videre in 3-4 fasi il progetto, in modo che siano lotti fi-
nanziabili. Contiamo nell’arco di 5-10 anni di completare il 
tutto, anche con l’aiuto di contribuzioni esterne che dovre-
mo essere bravi ad intercettare. 
Nel nuovo Centro Civico troveranno casa alcuni spazi per 
noi molto preziosi, come l’archivio comunale, uno spazio 
polifunzionale che potrà essere utilizzato come audito-
rium, sala convegni o cineteatro, affiancato anche da un 
locale destinato alla ristorazione. All’ultimo piano, invece, 
ci sarà la biblioteca. 
Staccato dalla costruzione principale, ma comunque parte 
del lotto, sarà il centro anziani. 
Il tutto rientra in una logica di riqualificazione urbana con 
la forte presenza di alberi e un occhio sempre attento alla 
transizione ecologica, compatibile con i cambiamenti cli-
matici in corso. 

PROGETTI

Dalla rigenerazione urbana nasce
un nuovo Centro Civico
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Sono finalmente iniziati i lavori per la scuola innova-
tiva, affidati all’abruzzese Mancini, associata al Con-
sorzio Stabile Build che ha vinto l’appalto Inail, pro-

prietaria dell’area dove sta per sorgere l’edificio che sarà 
poi dato in locazione gratuita per 30 anni al Comune di 
Bagnatica. 
In questa fase si stanno realizzando le fondamenta: un 
passaggio fondamentale perché, una volta concluse, si ve-
drà crescere la scuola in modo molto rapido in quanto co-
stituita principalmente da strutture prefabbricate. 
Per la fine dell’estate, probabilmente, potremo già ammi-
rarla nella sua versione quasi definitiva a livello di esterni: 
si dovrà poi lavorare per renderla funzionale a livello di 
impianti e di interni.
Presumibilmente possiamo ipotizzare l’inaugurazione 
nella tarda primavera del 2024, per poi poterla utilizzare 
nell’anno scolastico 2024-2025.  
Contestualmente stiamo prevedendo una nuova viabilità, 
per fare in modo di avere un ingresso da via Kennedy e 
due ingressi da via Portico: uno, pedonale, è già presente 
mentre l’altro sarà da creare all’altezza del parcheggio del 
centro sportivo comunale. 
Si tratta di opere già interamente finanziate tramite la 
vendita del terreno a Inail. 
La programmazione per la scuola prevede anche la pos-
sibilità di un nuovo lotto di riqualificazione di via Kenne-
dy, in analogia a quanto fatto su viale Papa Giovanni, per 
consentire agli studenti di arrivare in tutta sicurezza dal 
centro del paese al polo scolastico. 
Una piccola aggiunta, non collegata a questo specifico 
progetto ma comunque di rilievo per il mondo scolastico 

ed esemplificativo dell’impegno dell’amministrazione nel 
campo dell’istruzione: avevamo già realizzato la nuova 
caldaia della scuola primaria e  recentemente abbiamo 
attivato le batterie di ricarica dell’impianto fotovoltaico. 
Abbiamo ormai una scuola che ha un consumo bassissimo 
di energia e che in parte è in grado di autoprodurla per il 
proprio fabbisogno.

SCUOLA

Scuola innovativa:
ecco le fondamenta
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CIMITERO
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Il nuovo PGT cimiteriale è stato aggiornato per preve-
dere la trasformazione di 2 campate di loculi in urne 
cinerarie. In tale occasione sono state previste altre va-

riazioni di cui le più significative sono il riconoscimento 
delle tombe storiche (e che pertanto non verranno rimos-
se, ma rimarranno a futura testimonianza) e la previsione 
di cappelle gentilizie. Tali manufatti vengono incontro alla 
richiesta storica di alcuni cittadini che in questo momento 
si è concretizzata attraverso una manifestazione di inte-
resse di 4 famiglie bagnatichesi. 
Inoltre, rispetto al vecchio piano, la sistemazione di un’a-
rea fatiscente dell’attuale camposanto attraverso la realiz-
zazione di un’opera architettonica ha l’ambizione di rende-
re monumentale tale zona cimiteriale. 
Il progetto esecutivo è pronto, ma prima di indire il bando 
di gara per l’assegnazione dei lavori, siamo in attesa del 
parere della Soprintendenza ai beni artistici ed architet-
tonici. Il parere è stato chiesto il 27 Marzo e l’ente ha 90 
giorni di tempo per esprimerlo. 
L’opera è anche economicamente sostenibile per i contri-
buenti. Il vecchio Piano Regolatore Cimiteriale prevedeva, 
infatti nell’area dove sorgeranno le cappelle, la demoli-
zione dei vecchi loculi e la formazione di giardinetti e una 
barriera di recinzione per un quadro economico (lavori, IVA, 
progettazione, direzione lavori, spese tecniche) di 99.842 
Euro a totale carico dell’amministrazione e senza nessun 
ricavo.
Il quadro economico della costruzione di 8 cappelle com-
prensivo dell’abbattimento dei loculi si attesta invece a 
324.628 Euro.
Pertanto se si sottraggono ai 324.628 Euro il quadro eco-

nomico dei lavori previsti dal vecchio PGT e che sarebbero 
stati interamente a carico dell’Amministrazione Comunale 
arriviamo alla somma di 224.786 Euro.
Questo è il costo effettivo per la comunità di Bagnatica per 
la realizzazione delle cappelle. Dividendo per 8 cappelle 
risulta un costo per ogni acquirente finale della singola 
cappella di 28.098 Euro.
Nel pannello esposto al cimitero nel 2021 in cui manife-
stavano l’intenzione di costruire tombe e cappelle aveva-
mo stimato un costo indicativo di 29.000 Euro. Ci siamo 
andati molto vicini pur non avendo all’epoca un computo 
preciso dei lavori. Il costo finale delle cappelle non è an-
cora stato stabilito dalla giunta (anche se sarà poco diver-
so da quello indicativo) perché ci sono altre variabili che 
devono essere valutate nel computo finale (ribassi d’asta, 
imprevisti, costi da scomputare per ripristini non eseguiti e 
barriera non realizzata).
Nella attenta valutazione dei costi era stata valutata an-
che la possibilità di limitarci a costruire le solo 4 cappel-
le richieste. In tal caso il quadro economico comprensivo 
dell’abbattimento dei loculi si attesta a 257.572 Euro per-
tanto differente di solo 67.000 dal progetto completo con 
8 cappelle, sconsigliando evidentemente tale soluzione.
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Nuove cappelle gentilizie
di Roberto Scarpellini

Via Roccolo 1b - Brusaporto
Tel. 035681317 - www.studiorapizza.it
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LAVORI PUBBLICI

Negli ultimi anni le vie Isolabella e 
Papa Giovanni sono state interes-
sate da alcuni lavori che ne hanno 

cambiato volto, nell’obiettivo di un genera-
le abbellimento del paese senza trascurare 
l’importante tema della sicurezza. 

In via Isolabella è stato realizzato un progetto di riqualifi-
cazione dell’intera strada applicando il concetto del “traffic 
calming”, che ha recentemente contraddistinto tutte le opere 
pubbliche. Sono stati piantumati sessanta alberi, realizzati at-
traversamenti pedonali in sicurezza e una pista ciclopedonale 
che collegherà il quartiere al polo scolastico.
Questo intervento è stato anche utile all’abbellimento di un 
quartiere cresciuto in fretta negli anni ‘90, siamo certi di aver-
gli ridato la dignità che merita.  
Nelle previsioni della nostra amministrazione c’è anche un 
collegamento stradale con via Papa Giovanni, grazie all’esten-
sione di via Ugo Foscolo. È stato invece completato il restyling 
di viale Papa Giovanni XXIII: due nuove piste ciclopedonali, 
130 alberi e attraversamenti pedonali in sicurezza hanno dato 
un nuovo volto al paese. 
Un primato importante quello raggiunto, ovvero la strada a 
“Traffic calming” più estesa della Provincia e ne siamo molto 
orgogliosi. 

Via Isolabella e viale Papa Giovanni:
due vie riqualificate

di Federico Colleoni
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Anche a Bagnatica, si guarda con grande interesse al 
tema delle comunità energetiche. 
Abbiamo così deciso di attivarci per l’attivazione della 

prima esperienza di questo tipo nel nostro comune, parteci-
pando a un bando regionale che ci consentirà di avere prezio-
se risorse per finanziarla. 
Ma in sostanza, di cosa si tratta? Parliamo di un nuovo modo 
di consumare energia a livello locale, che prevede l’associa-
zione di gruppi di cittadini consumatori e cittadini produtto-

ri di energia elettrica, in modo da autosostenersi e avere un 
impatto economico minore.  Ad aprile abbiamo così aderito 
al bando regionale e contiamo nei prossimi mesi di entrare 
in graduatoria ed essere aggiudicatari dei finanziamenti per i 
primi interventi di attivazione della comunità energetica.
Tutti i cittadini bagnatichesi possono far parte della comunità 
energetica mandando la propria richiesta a comunitaenerge-
tica@comunedibagnatica.it.
Restiamo fiduciosi in attesa del responso del bando regionale. 

Come da tradizione l’ultima domenica di febbraio si 
è svolta a Bagnatica la “Giornata del verde pulito”. 
Siamo riusciti a coinvolgere una sessantina di vo-

lontari, tra liberi cittadini e associazioni, che hanno de-
ciso di unirsi a noi per questa attività molto importante. 
Credo fortemente che il modo migliore per creare senso 
di comunità sia quello di lavorare insieme per il bene 
comune e in giornate come questa si vede tutto lo spirito 
di appartenenza al proprio paese.  
Alla fine della giornata i furgoni di materiale raccolto 
portati alla nostra stazione ecologica erano davvero tanti. 
Sono molto soddisfatto della collaborazione ottenuta, 
ma purtroppo l’abbandono di rifiuti soprattutto in cam-
pagna e nelle zone agricole rimane una brutta abitudine 
che va debellata. Il modo migliore per farlo è puntare 

sull’educazione ed è dando il buon esempio che possia-
mo indirizzare le nuove generazioni ad essere rispettose 
del nostro territorio.  

7

Al lavoro per la  Comunità Energetica

GIORNATA DEL VERDE PULITO

GIUGNO 2023

AMBIENTE
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BAGNATICA Via Rebecchi, 1-2-3
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Nelle ultime settimane diversi citta-
dini di Bagnatica hanno lamentato 
maggiori disagi dovuti all’opera-

tività dello scalo di Orio al Serio. Ciò è 
dovuto all’installazione del nuovo VOR 
(sistema di radionavigazione per aero-

mobili). Il Sindaco del Comune di Bagnatica, unitamente a 
quelli di Orio al Serio, Grassobbio e Seriate, ha prontamen-
te richiamato l’aeroporto al rispetto delle rotte concordate.
Qualche anno fa il nostro Comune si adoperò affinché Ats 
compiesse uno studio epidemiologico sull’area interessata 
dall’impatto dell’aeroporto e che portò a individuare per 
le aree più esposte una  correlazione fra il rumore degli 
aeromobili ed un maggior numero di soggetti affetti da 
ipertensione e disturbi del sonno. Purtroppo nemmeno 
queste rilevazioni consentirono di porre un tetto all’atti-
vità aeroportuale.
Unico strumento a nostra disposizione per provare ad ar-
ginare l’attività dell’aeroporto, che già da tempo appare 
inadeguato al contesto urbano circostante, è data, final-
mente, dopo anni di lavori, dall’approvazione del Piano di 
Zonizzazione Acustica Aeroportuale, che verrà approvato a 
breve dalla Commissione aeroportuale, in seno alla quale 
il Comune di Bagnatica siede grazie al fatto che sul territo-
rio di Cassinone impatta un livello di rumore aeroportuale 

medio superiore a 60 decibel.
La Zonizzazione è un piano estremamente complesso che, 
una volta approvato, introdurrebbe limiti acustici vincolan-
ti per l’aeroporto che, se violati, lo esporrebbero a sanzioni 
e provvedimenti sempre più stringenti, fino ad arrivare a 
un tetto ai voli: tutto questo è fondamentale, poiché per 
gli aeroporti, a differenza di ogni altra attività economica/
commerciale, è garantito il funzionamento anche se il ru-
more prodotto supera i livelli di tollerabilità per chi risiede 
nell’area, ciò fino a che, appunto, non ci sia un Piano di 
Zonizzazione acustica validamente approvato.
Ricordo che ai fini dell’approvazione è necessaria l’unani-
mità, quindi anche il voto positivo di Sacbo: serve dunque 
un bilanciamento tra gli interessi del gestore aeroportuale 
e quelli della collettività.
In relazione al rumore vorrei evidenziare che il calcolo si 
basa sul livello di valutazione del rumore aeroportuale 
medio e non sui picchi di rumore, che, nelle zone più colpi-
te, raggiungono addirittura i 94 decibel. Si tenga conto che, 
ogni 3 decibel,  il rumore percepito è doppio; vale a dire 
che a 63 decibel il rumore percepito è il doppio di quello 
avvertito a 60. È anche per queste ragioni che alla prossi-
ma Commissione aeroportuale farò nuovamente presente 
la criticità della situazione e, in particolare, il fastidio arre-
cato dagli aeromobili in decollo da Est nelle ore mattutine. 

AEROPORTO

Aeroporto, servono soluzioni per il rumore
valide per tutto il territorio del Comune

di Valentina Carminati



Le foto della riqualificazione della siepe di Via Cimitero, un’opera importante per il decoro della frazione realiz-
zata anche grazie al contributo dei Comuni di Seriate e Calcinate che hanno concordato sull’opportunità, ormai 
improcrastinabile, dell’intervento.

UN NUOVO VIALETTO PER IL CIMITERO 
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Il traffico di mezzi pesanti che insiste sulla frazione di 
Cassinone rimane importante. Un dato di fatto confer-
mato dal monitoraggio effettuato prima della realizza-

zione dei lavori su via Kennedy e per questo motivo già 
diverso tempo fa sollecitammo la Provincia e ottenemmo 
che disponesse l’allargamento di via Tezza, opera poi inse-
rita nel piano delle opere provinciali. 
Un intervento che dovrebbe concludersi entro il 2024. 
In questi anni avevamo tentato di ridurre il disagio dei re-
sidenti mediante un accordo con il Comune di Brusaporto 
volto a spartire al 50% il traffico in entrata e uscita dalla 
Cava Milesi, ma l’accordo non è stato risolutivo. 
L’amministrazione sta facendo tutto ciò che è in suo po-
tere per cercare di risolvere la situazione una volta per 

tutte con l’allargamento di via Tezza che appare l’unica via 
percorribile e fruttuosa a lungo termine. Il sopralluogo in 
zona è già stato eseguito e attualmente il progetto è in 
fase di stesura: avremmo potuto essere anche più avanti, 
ma il cavatore Milesi ha chiesto che la strada venga realiz-
zata di trenta centimetri più larga rispetto a quanto origi-
nariamente previsto e ora la Provincia sta valutando tale 
richiesta. Una volta realizzata, questa bretella consentirà 
all’abitato di Cassinone di essere alleggerito di molto dal 
passaggio dei mezzi pesanti con evidenti vantaggi per la 
salute pubblica e per la vivibilità della zona: non da ultimo 
dovremmo così risolvere anche il problema della pulizia 
della sede stradale, con sabbia e polveri che attualmente 
si accumulano soprattutto sui marciapiedi. 

CASSINONE

 Meno camion al Cassinone
con l’allargamento di via Tezza

di Valentina Carminati
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Il 7 maggio è stata una giornata che passerà alla storia 
anche per la nostra Bagnatica. In occasione di Bergamo 
Brescia Capitale della Cultura 2023 il Coordinamento de-

gli Enti Locali per la Pace e i Diritti Umani ha organizzato un 
momento di cammino per condividere e diffondere una cul-
tura di pace. Bagnatica è rientrata nel percorso della marcia, 
uno dei dieci paesi previsti sull’itinerario bergamasco che 
da Bergamo arrivava a Palazzolo sull’Oglio, passando per 
Gorle, Scanzorosciate, Torre de’ Roveri, Albano Sant’Alessan-
dro, Brusaporto, Bagnatica, Costa di Mezzate, Bolgare e Tel-
gate. Palazzolo sull’Oglio è stato il paese scelto come punto 
di incontro, con la parte bresciana che è giunta lì partendo 
da Brescia e attraversando una decina di paesi. Due parten-
ze e un unico arrivo, per rappresentare l’intento del Coordi-
namento degli Enti locali di valorizzare i punti d’incontro 
più che affermare le singole individualità. 
A Bagnatica sono arrivate numerose persone di varie co-
munità e di età differenti, bambini, genitori, uomini, donne, 
anziani. Tutti sorridenti e desiderosi di incontrare altre per-
sone.
Baciati anche dal tempo atmosferico che ci ha regalato una 
giornata di sole, alle 10 circa sono arrivati i primi parteci-
panti ed è stato un crescendo per quasi un’oretta. Le strade 
coinvolte erano via Belvedere, via Leopardi (con un impor-
tante punto ristoro presso il Centro Anziani), via SS. Reden-
tore (con un secondo punto ristoro presso l’Oratorio) per 
arrivare poi in via papa Giovanni XXIII ed unirsi a Costa. 
Queste vie sono state abbellite dai Pacifici, disegni e sago-
me fatte dai bambini della scuola dell’infanzia e primaria 
e dai ragazzi della secondaria. I Pacifici, camminando l’uno 
accanto all’altro, formavano una carovana portatrice di un 
messaggio di pace. Per i nostri studenti è stato un lavoro 
corposo, che li ha visti impegnati a scuola prima per affron-
tare con gli insegnanti le tematiche della pace (Cosa vuol 
dire pace? chi è pacifico?), poi per concretizzare questi con-
cetti con dei disegni e delle frasi.
La “Carovana dei Pacifici” è una proposta che l’Associazio-
ne Centro Educazione alla Mondialità APS nella Rete della 
Pace di Bergamo ha fatto alle varie amministrazioni comu-
nali per coinvolgere in questo importante tema i ragazzi 
presenti sul territorio. Bagnatica ha risposto pienamente a 
questa richiesta con ben 300 disegni e sagome.
Tanti bagnatichesi hanno offerto il loro tempo affinché la 
manifestazione potesse riuscire nel migliore dei modi. Sono 
molti i ringraziamenti, in particolare un grazie:
- al Centro Anziani CSAIP di Bagnatica per il supporto sia nel 
distribuire i Pacifici lungo il nostro territorio sia per l’impor-
tante punto di ristoro
- all’Oratorio che ha aperto le proprie strutture offrendo ser-
vizi e ristori ai partecipanti

- alla Protezione Civile che ha presidiato e messo in sicurez-
za molte zone del paese
- ai docenti e agli alunni per aver creduto al progetto e con 
serietà averlo realizzato.

INIZIATIVE

Marcia della pace e carovana dei Pacifici
di Arianna Demozzi e Roberto Vavassori
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L’Università della terza età,
per “uno sguardo alle sfide del futuro”

di Arianna Demozzi

UNIVERSITÀ DELLA TERZA ETÀ 

Si è concluso il 10 maggio il percorso 
formativo organizzato da Anteas (Asso-
ciazione Nazionale Tutte le Età Attive 

per la Solidarietà) con la partecipazione dei 
comuni di Bagnatica, Brusaporto, Costa di 
Mezzate, Montello e con la collaborazione 

del Centro anziani CSAIP di Bagnatica. Si è trattato di una serie di 
incontri svolti dal 15 marzo al 12 aprile dalle 15 alle 17 presso 
la sala consiliare del comune di Bagnatica e dal 19 aprile al 10 
maggio presso l’auditorium del comune di Montello.
Un evento che si ripete annualmente dal 2007, organizzato dall’U-
niversità ANTEAS in accordo con i quattro comuni interessati e 
offre ai cittadini l’opportunità di partecipare tramite iscrizione 
ad un ciclo di corsi con argomenti vari e diversi sull’attualità e 
con tematiche specifiche di carattere culturale, artistico, storico 
e scientifico. Purtroppo nel 2020 siamo stati costretti prima a so-
spendere poi ad interrompere, causa pandemia, il percorso che 
era appena iniziato. Nel 2022 sono stati proposti due incontri, ov-
vero un breve corso con tematica Bergamo-Brescia capitali della 
cultura, principalmente con l’intenzione di riprendere i contatti 
con i nostri cittadini e tentare un ritorno alla normalità. Quest’an-
no con il titolo “Uno sguardo alle sfide del futuro tra conferme e 
novità” siamo riusciti con grande piacere a continuare il percorso 
formativo grazie alla cospicua presenza di iscritti e ai numerosi 
relatori che hanno gestito in autonomia i diversi incontri. A con-
clusione del corso si è svolta un’interessante visita al Molino Ni-
coli di Costa di Mezzate.
Ogni anno possiamo constatare l’importanza di questi corsi come 

occasione di formazione e socialità. I motivi e l’utilità, che porta-
no i nostri compaesani ad iscriversi, possono essere diversi: per 
tenersi impegnati, per tenere attive le funzioni cerebrali e alle-
nare la memoria, per colmare delle lacune o imparare qualcosa 
di nuovo, per stare insieme e condividere un percorso. Dopo due 
anni di lockdown sicuramente l’aspetto sociale e la condivisione 
hanno acquisito maggiore valore. L’iscrizione ai corsi non ha un 
limite di età. Infatti, è possibile trovare persone di diverse fasce, 
dai 50 ai 70 anni e oltre. È sicuramente una buona occasione di 
collaborazione tra una Associazione e le Istituzioni con la par-
tecipazione diretta di consiglieri comunali dei quattro comuni e 
con il supporto del Centro Anziani.
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Consegnate le borse di studio
di Arianna Demozzi

25 aprile, Festa della
Liberazione

IL CONSIGLIO COMUNALE DEI RAGAZZI E
DELLE RAGAZZE AL LAVORO PER BAGNATICA

Il 27 gennaio in sala consiliare si è tenuta la consegna degli attestati per le 
borse di studio agli studenti meritevoli. Un momento semplice ed emozio-
nante che ha visto coinvolti ben 15 ragazzi di Bagnatica. Complimenti per 

il risultato ottenuto e per l’impegno scolastico dimostrato a: Valtulini Matilde, 
Filisetti Ester, Milani Gloria, Gabbiadini Matteo, Cotugno Matilde, Caroli Aurora, 
Lariccia Samuel, Cortellazzi Pietro, Scarponi Federica, Terzi Andrea, Signorelli 
Davide, Fratus Matilde, Mutti Elisa, Zucchinali Asia, Agnelli Elisa.
Un ringraziamento alle aziende Dasty e FraMar che con il loro supporto hanno 
contribuito ad incrementare l’offerta del premio messo a concorso. Un grazie 
anche al Gruppo Giovani di Bagnatica per la loro presenza durante la cerimonia.

Un anno 2023 ricco e denso di lavoro per i nostri ragaz-
zi del CCRR. A dicembre 2022 è stata eletta la nuo-
va sindaca, Emma Roberti e all’inizio dell’anno sono 

entrati a far parte del team alcuni nuovi consiglieri delle 
classi seconde medie. Oltre alla preziosa presenza nei vari 
momenti istituzionali come il 25 aprile e il 2 giugno, i ragaz-
zi quest’anno hanno focalizzato la loro attenzione in parti-
colare sulla ricerca del nominativo da assegnare al plesso 
scolastico di Bagnatica. È stato un lavoro impegnativo che 
li ha visti riflettere su personaggi, sui giovani, sulla scuola e 
la comunità. Nel mese di maggio sono riusciti a dare forma 
a questo corposo lavoro di scelta dei nomi e, quanto prima, 
esporranno le loro preferenze confrontandosi con la cittadi-
nanza e l’amministrazione comunale.
Un caloroso ringraziamento va a tutti i ragazzi del CCRR che 

si sono prestati e si impegnano tuttora per il bene sia del 
proprio territorio che dei cittadini. Un grazie alle educatrici 
Manuela e Rita dell’Associazione SottoAltraQuota che li ac-
compagnano sempre con grande dedizione e passione.

Il 78° anniversario della Liberazione è stato celebrato in paese durante la mattinata 
del 25 aprile con la S. Messa a cui è seguito il corteo accompagnato dalla Banda lo-
cale, la deposizione della corona d’alloro al monumento dei caduti e il discorso del 

sindaco Roberto e della sindaca del CCRR Emma. È stata un’occasione per riflettere sul 
significato di questa giornata che ha raccolto vicino al monumento dei caduti molti 
cittadini sia adolescenti che adulti. Riporto le tre parole che per i ragazzi del Consiglio 
comunale descrivono al meglio il 25 aprile: Presenza, Passi, Organizzazione, concetti 
che intendono descrivere gli sforzi impiegati da uomini e donne per garantire a tutta la 
comunità una presenza sicura di persone e i passi per arrivare alla libertà.

GIOVANI
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Il 2 giugno al Casello San Marco dopo la consueta tap-
pa per l’alzabandiera sulla rocca del Monte Tomenone e 
i discorsi dei sindaci di Bagnatica, Brusaporto, Costa di 

Mezzate e Albano Sant’Alessandro, si è tenuta la cerimonia 
di consegna della Costituzione ai neo diciottenni. I ragaz-
zi hanno ricevuto anche alcuni omaggi/gadget da parte di 
Avis e di Aido che ringraziamo per la loro fedele presenza 
al Casello.
Quest’anno per i neo diciottenni c’è una novità importante: 
è stato consegnato loro anche la Carrara Card, un coupon 

ingresso gratuito all’Accademia Carrara, una delle realtà mu-
seali più importante della città di Bergamo. Tale proposta 
rientra nel progetto “Seminare Bellezza – I Fiori della Carra-
ra” ed è esclusiva per tutti i ragazzi bergamaschi che compi-
ranno 18 anni nel 2023. L’iniziativa nasce con l’intenzione di 
coinvolgere il pubblico dei giovani nelle attività del museo, 
omaggiandoli di un abbonamento annuale che permetterà 
loro di accedere alla Carrara e alle mostre dell’anno della 
Capitale Italiana della Cultura 2023 tutte le volte che vor-
ranno, gratuitamente e senza vincoli o limiti.

 Consegnata la Costituzione ai 18enni,
con una novità 

di Arianna Demozzi

GIOVANI

info@soluzioniidrauliche.it
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Una catena umana, simbolo di unione 
e solidarietà, ha unito lo scorso 4 giu-
gno Bergamo e Brescia, coprendo le 

50 miglia di distanza, 80 chilometri circa, 
che dividono le due città che nel 2023 si 
fregiano insieme del titolo di Capitale ita-

liana della Cultura. Quarantamila persone, dalle 11 alle 11:10, 
iniziando contemporaneamente dalla Piazza Vecchia di Ber-
gamo e dalla Piazza Loggia di Brescia, si sono disposte una 
accanto all’altra, intervallate da strisce di maglia lunghe cia-
scuna un metro e mezzo, per unirsi sul ponte tra Sarnico e 
Paratico, confine delle 2 province. Un evento straordinario, un 
flashmob unico e spettacolare, da Guinness dei primati, per 
tradurre il metro e mezzo di separazione imposto durante la 
pandemia in un metro e mezzo di presenza, vicinanza e par-
tecipazione. Il nome dell’evento – 50 Miglia –, oltre a sottoli-
neare la distanza fra le due città Capitali della Cultura 2023, 
evocava le peculiarità che le distinguono e al contempo le 
accomunano: Bergamo città dei Mille, Brescia città della Mille 
Miglia.
Ideatore e promotore di questa iniziativa speciale è stata l’As-

sociazione Viva Vittoria OdV insieme a Viva Vittoria Bergamo, 
che ha chiesto ai partecipanti di realizzare una striscia in ma-
glia lunga 150 centimetri e alta 10, realizzata ai ferri o all’un-
cinetto, con due anelli per i polsi alle estremità.
Tutte le strisce in maglia sono state poi consegnate all’orga-
nizzazione, che a sua volta le ha fornite ai partecipanti della 
catena umana il giorno dell’evento. Per il territorio di Bagnati-
ca è stato uno stimolo importante perché, sin dalle primissime 
riunioni di gennaio, ho notato tanto entusiasmo, soprattutto 
all’interno del gruppo delle volontarie del nostro Centro An-
ziani. Il Centro Sociale Anziani Invalidi Pensionati è diventato 
infatti il cuore di questo evento e le volontarie hanno saputo 
mettersi in gioco e coinvolgere tantissime altre persone: con 
oltre mille strisce create e consegnate, tutte diverse e per-
sonalizzate con un riferimento a Bagnatica, possiamo dire di 
aver fatto alla grande la nostra parte. 
Ciò che rimane è l’alta partecipazione al centro anziani, che 
ha creato una bellissima energia positiva: il fatto di ritrovarsi 
a sferruzzare è stato il pretesto per stare insieme, condividere 
e fare nuove esperienze. Possiamo dire che grazie alla Catena 
Umana, il nostro centro anziani è davvero rinato. 

Una catena umana tra Bergamo e Brescia, 
passando da Bagnatica

di Roberto Vavassori

EVENTI

GLI EVENTI DELL’ESTATE



Nonostante il maltempo abbia provato a rovinare la fe-
sta, la Notte Bianca di Bagnatica ha registrato ancora 
una volta un grande successo. 

Le incertezze legate alle cattive condizioni meteo hanno 
fatto slittare l’evento, inizialmente previsto per sabato 20 
maggio, al giorno seguente: una decisione comunque sof-
ferta, con la consapevolezza che avrebbe significato dover 
rinunciare a qualche attrazione causa indisponibilità, ma 
credo che in fin dei conti siamo riusciti a portare a termine 
una bellissima manifestazione. 
Tanti gonfiabili e giostre, il calcio balilla umano in piazza 
Barborini, i trampolieri e uno spettacolo di magia si sono 
alternati dalle 15 sul palco e per le vie del paese, dove non 
sono mancati gli hobbisti e l’esposizione di auto d’epoca ed 
elaborate per gli appassionati lungo via Papa Giovanni XXIII.
Attesissimo anche lo show finale, con la simpatia del Vava77. 
Un ringraziamento doveroso va al direttivo dell’Associazio-
ne Commercianti, che ha messo in campo tanti sforzi per 
fare in modo di creare una giornata di festa e svago per 
famiglie.
Ora l’appuntamento è al 16 Settembre con la “Notte di Luce” 
quando tutto il paese sarà avvolto da una magica atmosfe-
ra e ci sarà una sorpresa per quanto riguarda lo spettacolo 
finale. 

SOCIALE

La Notte Bianca batte anche il maltempo 
di Roberto Vavassori
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Dal tavolo sociale è nata una nuova 
iniziativa per Bagnatica: la scuola 
genitori, realizzata dal Centro Pe-

dagogico e Psicologico per la Pace e la Ge-
stione dei Conflitti del presidente Daniele 
Novara. 

Nella Sala Marzanni della parrocchia sono stati dunque or-
ganizzati due appuntamenti a ingresso libero e gratuito che 

hanno visto una presenza notevole di genitori del paese ma 
anche di persone residenti fuori Bagnatica. 
Il debutto il 28 marzo, proprio con Daniele Novara, con “Aiu-
tiamo i figli a litigare bene”, mentre il 17 aprile è stata la 
volta di “Utilizzo del digitale. Regole, opportunità e limiti”, 
con relatrice Laura Petrini. Speriamo che questa esperienza 
molto positiva si possa ripetere il prossimo anno con altri 
temi che possano essere ancora spunto di riflessione. 

Grazie alla Cooperativa Progettazione sta per 
iniziare a Bagnatica un percorso di prevenzio-
ne delle malattie neurodegenerative che coin-

volgerà il Centro Anziani e il Centro Pensionati. 
Incontri di approfondimento che daranno agli anziani 
strumenti pratici per mantenere le abilità della men-
te, con tanto di esercizi da fare a casa per allenare 
l’attività cerebrale. Un’opportunità che come ammi-
nistrazione abbiamo deciso di cogliere, per saperne 
di più e combattere queste malattie che colpiscono 
la stragrande maggioranza degli anziani: è importan-
te saperne di più sull’invecchiamento del cervello e 

come prendersene cura, ma anche conoscere i benefi-
ci delle buone abitudini alimentari, i rischi dell’isola-
mento sociale ed essere consapevoli di quali siano i 
percorsi e gli interventi che possano favorire un buon 
invecchiamento. 
Con la “palestra della mente” si vuole stimolare la 
memoria, sviluppare l’attenzione e favorire la capa-
cità di concentrazione: tutti “esercizi” per prevenire e 
rallentare l’invecchiamento cerebrale, con 10 incontri 
da un’ora e mezza per la fascia 65-75 anni (max. 5 
partecipanti) e altrettanti per gli over 75 (max. 5 par-
tecipanti). 

Scuola genitori 
di Simone Agazzi

PALESTRA DELLA MENTE
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Lo scorso 27 gennaio a Bergamo, nel-
la splendida cornice di Sant’Agostino, 
sono state consegnate le medaglie 

d’onore ai congiunti degli internati berga-
maschi nei lager nazisti. Tra loro anche due 
nostri concittadini, Andrea Barcella e Giu-

seppe Bombarda. Il Comune di Bagnatica ha ricevuto dalla 
Presidenza del Consiglio dei Ministri altre otto medaglie e 
per rendere omaggio ai nostri concittadini venerdì 3 febbraio 
in sala consiliare, tra tanta emozione e commozione, abbiamo 
consegnato i riconoscimenti, consapevoli che la libertà di cui 
godiamo oggi è frutto del sacrificio di tante vite. 
Alla cerimonia, in occasione del giorno della Memoria, è se-
guito lo spettacolo multimediale “Un valzer per Rosie” a cura 
dell’artista Maurizio Padovan,  che ringraziamo di cuore per 
le storie raccontate che altrimenti rimarrebbero  sconosciute.
Una serata ricca di emozioni, arricchita dall’inestimabile valo-
re della memoria. Per non dimenticare mai. 
Le medaglie sono andate a: 
Agostino Agazzi 
Battista Colleoni 
Angelo Fretti 
Giovanni Raffaele Lorenzi 
Francesco Pedrini 
Mario Roveri 
Samuele Salvi 
Valentino Valenti 

Lo scorso 29 gennaio autorità e delegati delle compagnie 
dialettali bresciani e bergamasche si sono incontrate sul 
ponte che unisce Sarnico e Paratico per scambiarsi un ori-

ginale “in bocca al lupo”. È stato uno degli eventi che maggior-
mente hanno caratterizzato il palcoscenico degli appuntamen-
ti di Bergamo-Brescia Capitale della Cultura e che ha visto la 
partecipazione di quasi 50 compagnie teatrali, 1.500 persone e 
35 rassegne coinvolte, per una cinquantina di rappresentazioni 
in programma. Compagnie teatrali, poeti e musicisti delle due 
province hanno suggellato con una foto ricordo l’inizio di un 
anno di collaborazione, fortemente voluto dal Ducato di Piazza 
Pontida e dall’Associazione Palcogiovani bresciano: un modo 
per valorizzare e rendere onore a tutti quei tesori nascosti, pa-
trimonio comune ai nostri due territori. 

Consegnate le medaglie d’onore ai familiari 
degli internati bagnatichesi 

di Lidia Rapizza

BERGAMO E BRESCIA UNITE
DAL DIALETTO E DAL TEATRO
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3 MARZO - TRA LE ONDE DEI RICORDI di Mattia Cattaneo
La serata di apertura del nostro “Marzo letterario”, ha dato voce ad un romanzo 
che parla di sentimenti, relazioni e riconciliazione ambientato nella città di Trie-
ste e Milano. Una storia d’amore, una storia di vita. Un caloroso ringraziamento a 
Mattia Cattaneo per questo suo nuovo libro, con un arrivederci al prossimo, e alla 
sua dolce metà Sabrina che lo accompagna in questo fruttuoso percorso. Grazie di 
cuore anche a Carlo Arrigoni e a Viola Valsecchi, che con parole e musica hanno 
allietato la nostra serata.

17 MARZO - LA ROSA DI CARTAPESTA di Tecla Rinaldi
Secondo appuntamento con un romanzo intensissimo, un piccolo tesoro che ci 
ricorda cosa davvero conta nella vita: l’amore di una famiglia, fatta non solo di le-
gami di sangue, ma anche di amicizie profonde, più preziose di qualsiasi ricchezza, 
l’amore di chi vuole, prima di ogni altra cosa, il nostro bene.
Un grazie di cuore a Tecla Rinaldi, concittadina di cui siamo orgogliosi, per aver 
presentato questo suo prezioso racconto, e grazie di cuore anche agli amici Sergio 
Colleoni, co-presentatore, lettore e commentatore, Erina Ferrarini che ha allietato 
l’evento con musica soave e Michele Calefato che ha incorniciato questa bella 
serata con le sue foto. Un gioiello anche l’apertura della serata: Liana Kaneva, in 
arte Lilly, ha dedicato ai presenti tre sue bellissime poesie trasmettendo calore e 
sentimento....per un attimo abbiamo quasi sentito profumo di vaniglia!

31 MARZO - BERGAMO DELL’ALTRO IERI” di Paolo Aresi
Il terzo ed ultimo incontro, che chiude il mese in bellezza con un libro dall’aura 
malinconica, decisamente romantica, a tratti fiabesca...
Un caloroso ringraziamento ai bravissimi Francesca Beni, che leggendo ci ha ri-
portato ad un mondo d’altri tempi, e Alberto Forino per le melodie che hanno 
meravigliosamente accompagnato le tante storie narrate.
Complimenti  e grazie di cuore per averci fatto scoprire un libro dove i racconti 
non sono inventati, ma fatti realmente accaduti, testimonianze preziose di quello 
che era il cuore pulsante di Bergamo: i suoi abitanti.

CULTURA

Gli incontri del Marzo Letterario
di Lidia Rapizza

Si è svolto lo scorso 30 aprile l’ormai noto “Concerto per 
un Bambino”, nella bella chiesa di S. Giovanni Battista a 
Bagnatica. Un concerto straordinario in collaborazione 

con il Conservatorio “Luca Marenzio” di Brescia, che ha dato 
ai presenti la possibilità di ascoltare la “Petite Messe Solen-
nelle”, composizione sacra di Gioacchino Rossini.
La nostra parrocchiale, gremita, ha applaudito la soprano 
Elena Antonini, la Mezzo soprano Ilariandrea Tomasoni, il 
tenore Nicolas Resinelli, il basso Michael Zeni, i pianisti Ila-
ria Cavalleri ed Elisea Perini e l’Armonium Giacomo Gozzini, 
magistralmente diretti da Silvio Baracco.
L’evento è stato organizzato dal Corpo Musicale Gaetano Do-
nizetti e dall’Accademia musicale Bagnatichese, con il patro-
cinio, contributo e collaborazione del Comune di Bagnatica.

Con le offerte libere raccolte durante la serata abbiamo 
contribuito a sostenere padre Aurelio Fratus, missionario in 
Brasile.

CONCERTO PER UN BAMBINO 2023
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Teatro dialettale: Rèduci d’ü matrimòne
di Lidia Rapizza

Il 20 maggio la compagnia “La Meridiana” di Ma-
pello, per la rassegna teatrale “Us di Ass”, ha re-
galato ai cittadini di Bagnatica una bellissima 

serata all’insegna dell’allegria e del divertimento. 
In scena lo spettacolo “Rèduci d’ü matrimòne”, con 
testo e regia di Davide Lenisa: grandi risate per il 
tanto pubblico presente, che con entusiasmo ha 
apprezzato uno spettacolo senza tempo. 
Un caloroso ringraziamento va senza dubbio a don 
Maurizio, per l’accoglienza in sala Marzanni, ma an-
che al pubblico, accorso numeroso nonostante il 
meteo avverso e da ultimo, non in ordine di impor-
tanza, anche alla splendida compagnia dialettale 
di Mapello che ha allietato la serata rendendola 
speciale. 

Via F.lli Kennedy, snc
24060 Bagnatica (BG)
+39 035 055 11 11
infopipex@pipex.it
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SPORT

NUOVI FORMATORI SPORTIVI SUL TERRITORIO 

Un nuovo campo da basket e baskin
al parco giochi inclusivo

di Simone Agazzi

L’estate a Bagnatica significa Sport Camp, un’esperienza 
a tutto tondo a livello sportivo per i ragazzi che decido-
no di iscriversi e che hanno la possibilità di confrontarsi 

con allenamenti di calcio, pallavolo, basket, danza hip hop, 
danza moderna, ginnastica artistica, rugby, nuoto, karate, pa-
del, kickboxing e beachvolley. 
Tre settimane, dal 21 al 25 agosto, dal 28 agosto all’1 set-
tembre e dal 4 settembre all’8 settembre riservate ai ragazzi 
nati dal 2010 al 2016 che da quest’anno saranno seguiti da 
veri e propri Allievi istruttori di ginnastica per tutti. 
Una qualifica, riconosciuta dal Coni, che hanno conseguito 
quattordici giovani di Bagnatica che si sono messi in gioco 

aderendo al progetto “I Like to Grow Up”, finanziato da Re-
gione Lombardia tramite il bando Smart. 
Per i territori di Bagnatica, Montello e Albano Sant’Alessan-
dro, insieme alla Cooperativa Il Piccolo Principe, Cooperativa 
L’Impronta, le tre amministrazioni comunali e il Csi Berga-
mo, si è costruito un percorso formativo di 13 incontri aperto 
ai ragazzi dai 16 ai 34 anni, finalizzato alla formazione degli 
attuali volontari delle società sportive. 
Complessivamente hanno partecipato in 25, con un feedback 
molto positivo.  L’iniziativa avrà anche un risvolto pratico, la 
realizzazione di un progetto comunicativo che racconterà 
con foto e video le attività dello Sport Camp di Bagnatica. 

È stato inaugurato sabato 6 maggio a Bagnatica uno dei 
6 campi da basket riqualificati e oggetto del proget-
to “SAB. Street Art Ball Project. Arte e sport al servizio 

delle comunità’’ all’interno del programma culturale di Ber-
gamo Brescia Capitale Italiana della Cultura 2023. SAB è un 
progetto artistico di rigenerazione urbana ideato nel 2021 
da Hg80, impresa sociale che utilizza il linguaggio della 
street art per riqualificare campi da basket all’aperto con il 
coinvolgimento delle comunità locali, combinando la ricer-
ca di alta qualità delle opere artistiche e di impatti sociali 
positivi. A Bagnatica in particolare l’intervento si è configu-
rato come una proficua progettazione partecipata insieme 
al Gruppo Giovani, con l’artista Paolo Baraldi e l’Associazione 
di Baskin Basket Bagnatica e rappresenta alla perfezione la 
filosofia che sta alla base del progetto: integrare la dimen-
sione artistica con quella sociale. 
Una trentina i giovani che hanno partecipato a questo per-
corso: ognuno di loro, sotto la guida dell’artista, ha realiz-
zato una bozza progettuale del campo, poi assemblata per 
l’opera finale. L’attuazione stessa dell’opera è stata frutto di 
un processo partecipato: volontari, giovani, membri dell’as-

sociazione sportiva e singoli cittadini hanno potuto contri-
buire, ognuno a proprio modo, alla realizzazione dell’opera 
e alla sua inaugurazione, sporcandosi le mani e agendo di-
rettamente nella costruzione pratica e simbolica del “nuovo’’ 
campo. Si è deciso di realizzare un campo da Baskin, gioco di 
squadra praticato insieme da persone con disabilità e nor-
modotati, anche per confermare la destinazione del parco 
nel quale è inserito, di recente riconosciuto nella rete dei 
parchi giochi inclusivi della Lombardia.



Agli ormai noti canali, duranti i pri-
mi mesi dell’anno il Comune di 
Bagnatica ha implementato nuove 

modalità di comunicazione tra l’ammini-
strazione e i cittadini. È stato creato un 
gruppo Whatsapp che in poche settimane 

è arrivato ad avere quasi 600 partecipanti. Un modo veloce, 
innovativo e facile di comunicazione e di trasmissione delle 
notizie e delle informazioni. Al giorno d’oggi Whatsapp è il 
metodo più immediato e diffuso al mondo: il Comune di Ba-
gnatica vuole rimanere al passo con i tempi e vicino ai suoi 
cittadini. In questo gruppo solamente il profilo del Comune 
di Bagnatica può inviare messaggi, per cui non c’è il rischio 
di incorrere in spam o messaggi indesiderati. Vuoi entrare 
in questo gruppo? Scannerizza il qr code dell’immagine ed 
entri subiti nella community.
Ma non solo. Sono stati installati anche due pannelli lumi-
nosi che ampliano le possibilità di comunicazione: un mo-
nitor all’ingresso del municipio e uno alla rotonda al centro 
del paese tra via Kennedy e viale Papa Giovanni XXIII pro-
iettano a ripetizione tutte le informazioni su eventi, novità e 
qualsiasi informazione riguardo il comune di Bagnatica. Dopo il grande successo delle prime due edizio-

ni del concorso fotografico Obiettivo Bagnatica, 
l’Amministrazione comunale ha deciso di pro-

porre l’iniziativa, finanziata da un bando regionale, 
anche per il 2023.
La terza edizione del concorso propone un tema spe-
ciale in onore di Bergamo e Brescia Capitale della Cul-
tura: “BGBS2023 - TRA SCORCI DI ARTE E CULTURA”.
Le modalità di partecipazione sono le stesse dello 
scorso anno: semplici e veloci. Chiunque può parteci-
pare (solo maggiorenni), basta inviare una mail all’in-
dirizzo concorsofotograficobagnatica@gmail.com con 
allegato
- scheda di partecipazione
- carta d’identità
- massimo n°3 fotografie in formato originale 
Le fotografie possono essere a colori o in bianco e 
nero e possono anche essere state scattate prima del 
lancio del concorso fotografico. Il termine per la con-
segna del materiale è martedì 3 ottobre alle ore 18. 
Una giuria selezionerà le migliori fotografie: i primi 
8 si aggiudicheranno un premio in buoni carburante 
(150 euro al primo, 80 al secondo, 50 al terzo e 25 dal 
quarto all’ottavo posto) mentre le migliori 12 saranno 
selezionate per l’Ecocalendario comunale 2024.
Per consultare il regolamento e scaricare la scheda di 
partecipazione, visitare il sito ufficiale del Comune di 
Bagnatica. 

TERZA EDIZIONE DI
OBIETTIVO BAGNATICA:

BELLEZZA IN LOMBARDIA 

Comunicare ai cittadini:
una nuova frontiera 

di Giovanni Ravasio
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